

EXPOSICION DE MOTIVOS DE LA DELEGACION DE GUINEA
ECUATORIAL EN LA REUNION DE EXPERTOS DE LOS PAISES
MENOS ADELANTADOS (PMA)

EN NUEVA YORK EL 28 DE ENERO 2009.

Bonifacio MITOGO BINDANG
Director General de Cooperación Internacional

La Delegación de la República de Guinea Ecuatorial, país perteneciente al grupo de los Países Menos Adelantados (PMA), desea exponer sus motivos por los que considera que no debe ser excluido, por el momento, del grupo de los PMA, debido a su situación socio-económica actual.

Guinea Ecuatorial es un país de 28 051,46 km² de superficie, con una población de 1. 014 999 (censo de población 2001), con una población muy joven (47,3% de 0 a 14 años) y alta tasa de natalidad (43,2%). El crecimiento demográfico es de 2,8%; la esperanza de vida es de 59,3 años y la mayor parte de la población es rural (61,2%). La Tasa de alfabetización se sitúa en 88,7%.

El Índice de Desarrollo Humano (IDH) del PNUD ha empeorado los últimos años, pasando del puesto 121 en 2005 a 127 en 2008, sobre una lista de 177 países.

La República de Guinea Ecuatorial registra desde hace más de una década un crecimiento económico excepcional, dicho crecimiento se ha traducido principalmente en un desarrollo acelerado de las infraestructuras, aspecto vital para el desarrollo de los Estados y del que el País adolecía. Sin embargo, este crecimiento económico excepcional es debido casi exclusivamente a la explotación del petróleo (95% del PIB y de las exportaciones), lo que ha conferido a la economía ecuatoguineana la calificación de “**economía frágil**”, debido a la excesiva dependencia hacia el sector petrolero, que tiene dos grandes limitaciones:

- a. Producto perecedero no renovable, y
- b. La fluctuación del precio del barril. En la actualidad, el país conoce dificultades cuando la cesta petrolífera comienza a bajar y genera cada vez menos recursos. En efecto, para el

presente ejercicio económico 2009, los ingresos petrolíferos, que representan el 95% del total de los ingresos presupuestados para el 2009, están sufriendo una reducción de 65% debido a la bajada del precio del barril, que ha pasado de 100 dólares (como base prudencial de cálculo) en el tercer trimestre de 2008 al precio actual es de 35 dólares.

El desarrollo de la producción petrolífera relegó al segundo plano todos los sectores tradicionales de la economía. La madera y el cacao, principales fuentes de la economía en los años 1990, han desaparecido casi de las exportaciones. Así pues, la madera que representaba un 40% de las exportaciones en 1990 sólo representa un 1% en 2005 esta situación significa la dependencia de un solo producto y por consiguiente fragilidad en la Economía.

Otra característica de la economía nacional es la elevada tasa de importación de productos básicos. El 90% de los productos básicos que se consumen en Guinea Ecuatorial es importado. La desagregación de los otros sectores hace evolucionar rápidamente al país hacia una economía netamente petrolera, con una inflación que está propiciando el desarrollo de una pobreza endémica y la concentración de la actividad en las principales ciudades.

Guinea Ecuatorial conscientes de estos problemas y para paliar estas limitaciones ha venido organizando conferencias económicas nacionales, una en 1997, con la aparición del petróleo y la otra en 2007 para diseñar la Estrategia de Desarrollo Nacional al Horizonte 2020.

La Conferencia de 2007 se celebró tras la evaluación final del Plan de Acción de la Estrategia Económica de 1997, y tuvo como aspectos innovadores:

- a. Crear un ambiente propicio para la inversión, desde el punto de vista económico y social para que al horizonte 2020, Guinea Ecuatorial sea considerado verdaderamente como país emergente, con una economía sólida y diversificada;
- b. Crear las bases para diversificar las fuentes productivas de la economía, evitando la tendencia actual de dependencia absoluta del petróleo.

Ahora bien, analizando los criterios de las Naciones Unidas para la inclusión/exclusión de los países en grupo de PMA, se constata que nuestro país no está aun en condiciones para ser excluido de dicho Grupo.

El criterio para definir a un país como menos adelantado es el siguiente:

- Bajos ingresos, medidos por el producto interno bruto (PIB) *per cápita*
- Recursos humanos endebles, medidos por un índice compuesto (Índice Ampliado de la Calidad Material de vida), basado en indicadores de esperanza de vida al nacer, consumo de calorías *per capita*, matrícula conjunta en la escuela primaria y secundaria y alfabetización de adultos
- Bajo nivel de diversificación económica, medido por un índice compuesto (Índice de Diversificación Económica), basado en la parte de manufactura en el PIB, la proporción de población activa en la industria, el consumo anual de energía comercial *per capita* y el índice de concentración de las exportaciones de mercancías de la UNCTAD.

Los criterios para determinar la lista de PMAs se están revisando actualmente. El Comité de Política del Desarrollo ha recomendado que el índice de diversificación Económica sea sustituido por un Índice de Vulnerabilidad Económica que refleje los principales choques externos a que están sujetos muchos países de ingreso bajo, e incorpore los elementos estructurales más importantes de la exposición de los países a los choques, como un tamaño pequeño y la falta de diversificación.

Si bien es verdad que el PIB *per cápita* de la República de Guinea Ecuatorial está por encima del umbral establecido por las Naciones Unidas, sin embargo, el País sigue adoleciendo de los problemas recogidos en los otros dos criterios, como por ejemplo, recursos humanos endebles, baja esperanza de vida al nacer, bajo nivel de diversificación económica, bajo desconcentración de las exportaciones, etc.

Ante este panorama, la República de Guinea Ecuatorial ha venido solicitando desde el año 2007 (Conferencia de Ministros en Estambul) y en 2008 (5º Seminario-Taller en Nueva York) al Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Países Menos Adelantados, un periodo de transición hasta el año 2020, año en que se concluye la Estrategia de

Desarrollo actual, para ser reclasificado. Durante este periodo de transición solicita a las Naciones Unidas su apoyo en asistencia técnica sobre los siguientes aspectos concretos:

- i. Asistencia para elaborar un censo nacional de población para el año 2010, pues la inconsistencia actual de datos demográficos constituye un punto de conflicto para la planificación coherente;
- ii. Asistencia para formular un programa estadístico nacional, con el fin de armonizar los datos con una base de datos única;
- iii. Asistencia para la formación del personal en áreas claves de desarrollo;
- iv. Cualquier otro aspecto que las Naciones Unidas pueda identificar como crucial para apoyarnos en este proceso.